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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA PÚBLICA  
DO DIA 19-01-2022  

 
 

-------- Aos dezanove dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e dois, pelas 10:0, nesta Vila e no 
Salão Nobre dos Paços do Concelho, reuniu, em reunião Ordinária Pública  a Câmara Municipal, sob a 
presidência de Ricardo Manuel de Amaral Rodrigues, com a presença dos vereadores, Graça de Fátima 
Bolarinho Ventura Melo, Carlos Manuel de Melo Pimentel, Conceição de Jesus Pinheiro Botelho Quental, 
Emanuel Sousa Medeiros, Pedro Miguel de Guilherme Pacheco Costa e Eunice Maria Pinheiro Sousa. --  

 ---------- Secretariou a reunião o Secretário da Vereação, Nuno Filipe Fontes Sousa.  ------------------------------  

 ---------- A Ordem de Trabalhos, constante da convocatória e do respectivo edital, é a seguinte:  ---------------  

 

 
 

INDÍCE  
 

 
DIVISÃO ADMINISTRATIVA E OPERACIONAL 
 
(DL N.º 2/2022) - I N.º 206/2022) - PROPOSTA DE DELIBERAÇÃO - PEDIDO DE COLABORAÇÃO 
NA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA FORMAÇÃO JUVENIL - CATEQUESE - RIBEIRA 
SECA/SÃO MIGUEL/SÃO PEDRO E ÁGUA D`ALTO 
 
(DL N.º 3/2022) - I N.º 207/2022 - PROPOSTA DE DELIBERAÇÃO - APOIO AO GRUPO 
DESPORTIVO BOTA FOGO - EMBELEZAMENTO EXTERIOR DO CAMPO MUNICIPAL DE PONTA 
GARÇA 
 
 
DIVISÃO FINANCEIRA 
 
(DL N.º 4/2022) - I N.º 61/2022 - PROPOSTA DE DELIBERAÇÃO - PEDIDO DE AUTORIZAÇÃO - 
AUMENTO DOS FUNDOS DISPONÍVEIS 
 
(DL N.º 5/2022) - I N.º 62/2022 - INFORMAÇÃO - COMPROMISSOS PLURIANUAIS A 31/12/2021 
 
BALANCETE 
 
  



 
 

 

PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA 
 
 

Depois de declarar aberta a reunião e de se ter procedido à assinatura da ata da última reunião, o  
presidente da Câmara Municipal deu a palavra ao vereador Pedro Costa o qual referiu que têm surgido 
ocorrências complicadas derivadas das chuvadas e questionou se estariam a ser tomadas medidas para 
mitigar aquelas situações, a que o presidente da Câmara Municipal respondeu que tem chovido 
anormalmente em toda a ilha, circunstância que tem sido abordada na Associação de Municípios da Ilha 
de São Miguel (AMISM), no sentido de promover uma retoma de boas práticas agrícolas. Mais disse que, 
em Vila Franca do Campo, em tempos, mandou-se uma carta a vários agricultores alertando para a 
necessidade de fazerem os seus regos e encaminharem as águas para as ribeiras, sendo que a maioria 
não acatou o solicitado e a situação anormal de pluviosidade leva a que os terrenos não consigam reter 
mais água, o que origina um pouco por toda a ilha o surgimento de ocorrências difíceis. ----------------------- 
O presidente da Câmara Municipal informou que a AMISM vai promover uma conferência com cientistas 
e pessoas ligadas á área, que possam ajudar a resolver a situação ao nível da ilha e disse já ter escrito 
uma carta à tutela do Ambiente, para reunirem e encontrarem soluções que possam levar a uma 
obrigatoriedade, por parte dos agricultores, de tomarem medidas indispensáveis para manter as águas 
nos leitos normais, como acontecia há décadas atrás. -------------------------------------------------------------------- 
Mais acrescentou que, infelizmente houve casos graves, como o que aconteceu nas Feteiras, que 
preocupam as Autarquias e estas, em conjugação com o Governo Regional e com a ajuda da Ciência, 
vão procurar preparar – se para o futuro. ------------------------------------------------------------------------------------- 
O presidente da Câmara Municipal observou que, com o Ordenamento do Território, haverá uma 
tentativa de se conseguir legislação que habilite as Câmaras Municipais e os poderes públicos de forma 
geral, a tomarem medidas que possam mitigar os problemas que se têm sentido. -------------------------------- 
O vereador Pedro Costa questionou, também, se os problemas relacionados com a pluviosidade em 
habitações no Caminho de Acesso à Mãe de Água tinham que ver as obras das SCUT, tendo o 
presidente da Câmara Municipal lembrado que os problemas naquela zona não são recentes, 
acreditando que não foram as obras das SCUT que causaram as referidas dificuldades, mais 
acrescentando que, com as obras que vão ser realizadas no âmbito da ampliação do Parque Industrial, o 
problema ficará mitigado, com o desvio de algumas daquelas águas. ------------------------------------------------ 
Pediu, de seguida, a palavra a vereadora Eunice Sousa, para lembrar que, na última reunião, o 
presidente tinha referido ser possível apresentar aos vereadores da oposição, na presente reunião, o 
plano para o desporto e solicitou, igualmente, a disponibilização do plano para o pavilhão multiusos, 
tendo o presidente da Câmara Municipal mostrado que tinha o plano para o desporto em sua posse e 
dito que entregaria aos vereadores da oposição no final da presente reunião. ------------------------------------- 
O vereador Emanuel Medeiros interveio para questionar se os Srs. Ricardo Ponte e Francisco Melo e a 
Dr.ª Nélia Alves-Guimarães iriam continuar a prestar serviços à Câmara Municipal e, se sim, em que 
modalidade de contrato, questionando também qual o regime de contratação da Dr.ª N’zinga Oliveira, 
tendo o presidente da Câmara Municipal respondido que os contratos que têm vindo a ser feitos são 
contratos em regime de prestação de serviços válidos por um ano, o que se aplica à Dr.ª N’zinga 
Oliveira. Em relação aos outros três elementos, referiu que as respetivas prestações de serviços são 
válidas para o ano de 2022 (de janeiro a dezembro), pelos valores que já são conhecidos. ------------------- 



 
 

 

 
 

ORDEM DO DIA 
 

DIVISÃO ADMINISTRATIVA E OPERACIONAL 
 
(DL N.º 2/2022) - I N.º 206/2022) - PROPOSTA DE DELIBERAÇÃO - PEDIDO DE 
COLABORAÇÃO NA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA FORMAÇÃO JUVENIL - 
CATEQUESE - RIBEIRA SECA/SÃO MIGUEL/SÃO PEDRO E ÁGUA D`ALTO - O 

presidente da Câmara Municipal explicou que a Ouvidoria de Vila Franca do Campo, pediu apoio para a 
aquisição de material para formação juvenil, mais precisamente, para a Catequese Paroquial das 
Paróquias e Freguesias de Ribeira Seca, São Miguel, São Pedro e Água d’Alto. ---------------------------------- 
O presidente da Câmara Municipal referiu que, considerando que as maioria das crianças do Concelho 
frequentam a catequese, que a mesma é uma forma de orientação ética e moral e que são necessários 
equipamentos mais consentâneos com aquilo que são as necessidades dos nossos dias, em termos 
tecnológicos, apresentadas estas necessidades, se propõe apoiar a aquisição dos equipamentos, em 
protocolo com a Ouvidoria de Vila Franca do Campo, no valor de 6.780,73 € (seis mil, setecentos e 
oitenta euros e setenta e três cêntimos). --------------------------------------------------------------------------------------- 
Colocada a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade. -------------------------------------------------------- 

 
(DL N.º 3/2022) - I N.º 207/2022 - PROPOSTA DE DELIBERAÇÃO - APOIO AO GRUPO 
DESPORTIVO BOTA FOGO - EMBELEZAMENTO EXTERIOR DO CAMPO MUNICIPAL 
DE PONTA GARÇA - O presidente da Câmara Municipal informou que o Grupo Desportivo Bota 

Fogo, solicitou um apoio, com vista a qualificar os muros e a zona exterior do Campo Municipal de Ponta 
Garça, com pintura de silhuetas, frases motivacionais e o logo do clube, num valor de 3.480 (três mil, 
quatrocentos e oitenta euros). ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 
O vereador Pedro Costa referiu que as instituições devem ser apoiadas e que, ajudando-se o Bota Fogo, 
esperava que os apoios fossem dados de forma justa e equitativa também às outras entidades e, para 
além disso, disse discordar de se pagar a pintura dos patrocinadores do clube. ----------------------------------- 
O presidente da Câmara Municipal referiu que o apoio da Autarquia não irá contemplar a pintura dos 
logos dos patrocinadores, mas somente as pinturas gerais, apelativas da área do desporto. ------------------- 
Submetida a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------- 

 
 
 
DIVISÃO FINANCEIRA 
 
(DL N.º 4/2022) - I N.º 61/2022 - PROPOSTA DE DELIBERAÇÃO - PEDIDO DE 
AUTORIZAÇÃO - AUMENTO DOS FUNDOS DISPONÍVEIS - De acordo com o artigo 4.º da 



 
 

 

Lei n.º 8/2012, de 21 de fevereiro, conjugado com o artigo 6.º do Decreto-Lei n.º 127/2012, de 21 de 
junho, o presidente da Câmara Municipal solicita autorização para se proceder ao aumento temporário 
dos fundos disponíveis na rúbrica “receitas gerais” dos montantes a serem transferidos do Programa 
Operacional Açores 2020 (comparticipação FEDER), relativos a dois projetos comparticipados pelos 
Fundos Comunitários, contratados e com termo de aceitação assinado. Os valores são os previstos a 
serem transferidos por comparticipação durante o ano económico de 2022, referentes aos seguintes 
projetos: --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
- Parque Empresarial de Vila Franca do Campo – 2 621 172, 46 € ----------------------------------------------------- 
- Estabilização da Encosta nas Praias do Corpo Santo e Calhau das Dias – 950 333, 75 € --------------------- 
Submetida a votação a proposta foi aprovada por maioria. Abstiveram-se os vereadores eleitos pelo 
PSD. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
(DL N.º 5/2022) - I N.º 62/2022 - INFORMAÇÃO - COMPROMISSOS PLURIANUAIS A 
31/12/2021 - Nos termos do artigo 15.º da Lei n.º 22/2015, de 17 de março que republicou a Lei n.º 

8/2012, de 21 de fevereiro e ao artigo 17.º de Decreto-Lei n.º 99/2015, 2 de junho que republicou o 
Decreto-Lei n.º 127/2012, de 21 de junho, (regras aplicáveis à assunção dos compromissos e aos 
pagamentos em atraso das entidades públicas) os dirigentes devem declarar todos os compromissos 
plurianuais existentes a 31 de dezembro do ano anterior. ---------------------------------------------------------------- 
Face ao exposto, apresenta-se a declaração dos compromissos plurianuais de terceiros – Recebimentos. 
O presidente da Câmara Municipal afirmou que algumas das situações registadas são incompreensíveis, 
tendo já intervindo junto dos serviços responsáveis no sentido de serem resolvidas a curto prazo. 
Explicou que, nos casos de pessoas com carências económicas relevantes não se deve cortar o 
abastecimento de água, mas sim ajudar a resolver a situação. Nas outras situações deve-se agir em 
conformidade e cortar o abastecimento de água a quem tem capacidade para pagar o consumo, mas não 
o faz. Mais explicou que há um valor a receber que poderá ser resolvido através de um acordo com a 
empresa em causa, no sentido de esta receber e divulgar publicidade institucional que, por vezes, a 
Autarquia necessita de fazer. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 
O vereador Pedro Costa referiu que alguns dos valores apresentados já devem vir de um passado 
distante dada a sua razão de grandeza e considerou que, não bastará cortar o abastecimento de água, 
pelo  que a Câmara Municipal deve também procurar ser ressarcida dos valores em dívida. ----------------- 
O presidente da Câmara Municipal observou que, em relação às rendas, numa das situações há um 
diferendo de interpretação e o tribunal vai decidir sobre a matéria. ----------------------------------------------------- 
 



 
 

 

 
 
 
 
 
A Câmara Municipal tomou conhecimento, submetendo-se o assunto à Assembleia Municipal para o 
mesmo fim. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 

 

RESUMO DIÁRIO DA TESOURARIA 

- BALANCETE - Foi presente a esta reunião o Balancete da Tesouraria Municipal, referente ao dia 21      
de dezembro na importância de 5 762 174, 60 € (cinco milhões, setecentos e sessenta e dois mil e cento 
e setenta e quatro euros e sessenta cêntimos). ------------------------------------------------------------------------------ 

 



 
 

 

 ----------  Estes assuntos foram aprovados em minuta, por unanimidade, para efeitos de execução 
imediata. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 

 ---------- Não havendo outros assuntos a tratar e sendo 10:25, o senhor Presidente declarou encerrada a 
reunião, da qual, para constar, se elaborou a presente ata que eu, Nuno Filipe Fontes Sousa, Secretário 
da Vereação, mandei escrever e subscrevo. --------------------------------------------------------------------------------- 

 
 ----------  Declaro ainda que a presente ata contém sete folhas. -------------------------------------------------------- 
 
  


